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1.ª Fase           
Anunciado o tema deste ano do Parlamento dos 
Jovens, o interesse logo despertou e, após a 
Sessão de Esclarecimento, entre colegas da 
mesma e de outras turmas, bem como de 
diferentes anos, as ideias começaram a surgir e 
lá nos organizamos. Apesar de, inicialmente, tudo 
indicar que seríamos duas listas, candidatou-se 
um grupo de 10 alunos, todos com um grande 
interesse de fazer a diferença perante o tema 
apresentado. Depois da conferência-debate, na 
Biblioteca Patrimonial da ESAQ, com o Dr. 
Aníbal Pires, professor reformado e ex-deputado da Assembleia Legislativa da 
Região Autónoma dos Açores, pela CDU, a Lista B apostou numa campanha 
equilibrada entre os meios digitais e não digitais, esclarecedora e apelativa. Nos 
últimos dias do período de campanha, a lista foi, sala a sala, apresentar-se como 
desejosa e capaz de representar os alunos do 3.º ciclo do ensino básico da nossa 
escola nas Sessões Escolar e Regional e, ainda, - Porque não? – na Sessão Nacional 
do Parlamento dos Jovens, pelo Círculo Eleitoral dos Açores. O tema Viver Abril 
na Educação: Caminhos para uma escola plural e participativa desafiou-nos. As 
medidas que propusemos partiram da ideia que nos uniu: “Entendemos que uma 
escola plural não é só uma escola que acolhe diferentes alunos com características 
diferentes, mas também uma escola que tem consciência dessa pluralidade e lhe 
dá respostas adequadas e eficazes, ou seja, uma escola que respeita a pluralidade 
através do sucesso escolar de TODOS!” – lembra a número um da lista, com a 
mesma convicção com que o disse ao “eleitorado”. Foi também apelando ao voto que 
foi feita a campanha que conduziu os alunos à urna a 19 de janeiro de 2024. 
 
 

 



 
Foi a 22 de janeiro que 
recebemos o senhor 
deputado da Assembleia da 
República, pelo Círculo 
Eleitoral dos Açores, Eng.º 
Paulo Moniz. Este deixou 
várias mensagens aos 
alunos, como a da 
necessidade de construir a 
democracia, que tem de 
ser, como disse, 

“continuamente 
trabalhada, alimentada e defendida” para, por exemplo, evitar o deslizamento para 
regimes totalitários e mesmo ditatoriais. Apelou, ainda, ao exercício dos direitos 
e deveres dos cidadãos, nomeadamente, o de votar e de fazer ouvir a sua 
voz, liberdade conquistada em Abril. Muitos alunos levantaram questões e falou-
se de provas/ exames nacionais, de currículos, de educação. 
 

Sessão Escolar 
A 25 de janeiro, os 10 membros da lista B, sob a orientação da presidente da Mesa, 
cumprindo as suas funções, participaram na Sessão Escolar. O debate levou à 
aprovação das medidas que integrariam o Projeto de 
Recomendação que os deputados a eleger levariam à 
Sessão Regional. Passando à eleição, os deputados 
mais votados foram Ana Rita Noronha e Francisco 
Sousa. Havendo dois candidatos à Mesa da Sessão da 
fase seguinte, ganhou, por maioria, Tiago Sardinha. 
Proposto um tema para debate no ano seguinte, a 
Sessão foi encerrada, com todos os membros da lista 
satisfeitos por terem participado.  
 
 
 
 

Sessão Escolar  

Sessão Escolar  

Debate com Deputado da AR  



 
 
Trabalho em equipa foi o que se viu acontecer, também, na tarde de 7 de fevereiro, 
quando, em simultâneo, aconteceram o Webinar para deputados eleitos à Sessão 
Distrital/Regional  e a videoconferência para a eleição da Mesa da Sessão 
Regional, esta mais demorada. A Biblioteca 
Patrimonial da ESAQ é grande. Uns numa ponta e 
outros na outra, tudo correu bem, também graças 
à interajuda das professoras coordenadoras do 
Parlamento dos Jovens na escola, Dr.ª Fernanda 
Jerónimo (Ensino Secundário) e Dr.ª Helena 
Medeiros (Ensino Básico).  Aprendizagem: Sentir 
apoio combate os nervos.  
Da eleição da Mesa da Sessão Regional saiu um 
vice-presidente cheio de satisfação e orgulho, 
não só por ter sido eleito, mas também pela sua 
prestação genuína e honesta. 
 

2.ª Fase – Regional 
A Escola Secundária Antero de Quental viu-se pelos deputados Ana Rita Noronha 
e Francisco Sousa e pelo vice-presidente da Mesa, Tiago Sardinha na Sessão 
Regional. A comitiva da escola chegou ao Faial no domingo, tendo a oportunidade 
de conviver e de se ambientar, antes dos trabalhos na Assembleia Legislativa da 
Região Autónoma dos Açores. 

 

Dia da Sessão  
Às 9 horas do dia 18 de março, 
Sua Excia. o Presidente da 
Assembleia Legislativa da 
Região Autónoma dos Açores, 
Dr. Luís Garcia, deu início à 
cerimónia de abertura, dando, 
depois, lugar aos membros da 
mesa. Das 9 às 17 horas, 
viveram-se momentos 
inesquecíveis dentro da casa da   

Eleição da Mesa da Sessão Regional 

        Sessão Regional – Foto de grupo          Faial, 18/03/24  



 
 
democracia açoriana. Apresentadas as medidas propostas por cada escola, passou-
se ao debate aceso entre deputados/ estabelecimentos de ensino. Aprovou-se o 
projeto de recomendação na generalidade, de manhã, e na especialidade, à tarde, 
depois dos trabalhos das diferentes comissões.  

A votação dos deputados para o Círculo Eleitoral dos Açores foi um momento muito 
aguardado e, enquanto se realizava a contagem, a ansiedade entre eles aumentava. 
Finalmente,  foram anunciadas as escolas cujos deputados haviam sido eleitos para 
integrar o Círculo Eleitoral dos Açores. “Foi dificílimo não explodir de alegria e 
não dizer que a nossa escola estava entre as 4” que elegiam deputados para 
representarem os Açores na Sessão Nacional - revelou, mais tarde, o vice-
presidente da mesa. Encerrada a Sessão, foi com grande satisfação e planos de 
diversão que deixámos a Assembleia rumo ao Hotel Horta. 

 
 
 
 
 
 



 

 
3.ª Fase – Assembleia da República 
 

Sessão Nacional  
 
Depois da Sessão Regional, agora só 
pensávamos em Lisboa e assim foi. No dia 6 de 
maio, depois de apanhar um voo às 5 da manhã, 
a nossa comitiva chegou a Lisboa e foi 
direcionada para o hotel.  
De seguida, e depois de fazer todos os 
preparativos necessários, lá fomos em direção 
à Assembleia. 
 

      Primeiro dia 
A agenda começou com um lanche de acolhimento, 
após o que os deputados se dirigiram para as 
comissões previstas e os jornalistas seguiram 
caminho para fazer uma visita guiada, onde foi 
explicada a história inteira da Assembleia e das 
suas salas. 
Depois, fomos conduzidos para 
as comissões devidas. Os açorianos 
encontravam-se na comissão número 4, que tinha 
6 projetos de recomendação para debater por 34 
deputados. Como jornalistas, tivemos a 
oportunidade de acompanhar o resto dos 
trabalhos e  
ficamos a saber (já que não tivemos a  
oportunidade de ver) que o projeto do 
Círculo Eleitoral dos Açores ficara em  
segundo, com 17 votos, o que, apesar de 
ter deixado um sabor amargo, é um grande 
feito para nós. E, em democracia, é assim.  

Chegada a Lisboa, 06/05/24  

Deputados da ESAQ - CEA, 06/05/24  

Deputados dos Açores na 4.ª Comissão, 06/05/24  



 
 
 
No fim do dia, tivemos um evento cultural 
e, de seguida, o jantar 
foi proporcionado pela Assembleia e 
fomos conduzidos de autocarro 
para o hotel. 
 
 

      
    Segundo dia 
Depois de uma noite de descanso, e de 
tomar um pequeno-almoço delicioso, 
voltamos a dirigir-nos ao Palácio de São 
Bento.  Num instante estávamos lá e o 
tempo passava mais rápido do que 
poderíamos imaginar. 
 
 

    Sessão plenária 
A sessão plenária foi aberta com 
palavras do Exmo. Sr. presidente da Assembleia da República, Dr. José Pedro 
Aguiar-Branco. Após a sua intervenção, 
os jornalistas saíram todos 
ordenadamente da sala para lhe dirigir 
algumas perguntas. 
Às 10:45h, os jovens deputados 
dirigiram as suas perguntas a cada 
deputado da Assembleia Nacional ali 
presente e, ao meio-dia, foi a vez dos 
jornalistas. Foi uma honra colocar 
quatro perguntas aos deputados dos 
partidos IL, BE, PAN, PS, e ouvir a sua 
visão dos assuntos focados, ao responderem respondeu às questões. 

 Programa Cultural,  Sala do Senado, 06/05/24  

      Círculo Eleitoral dos Açores na  Sala das Sessões 
07/05/24  

Círculo Eleitoral dos Açores   07/05/24  



 
 
Depois da fotografia de grupo, fomos almoçar 
(cortesia da Assembleia). 
Às 14:30h, enquanto os deputados iam para o  
Plenário, os jornalistas seguiram o seu caminho 
até à conferência de imprensa com 
a Presidente da Comissão da Educação e Ciência, a 
quem tive a oportunidade de fazer uma pergunta 
sobre o serviço militar obrigatório. 
Quando a conferência acabou, voltamos à Sala das 
Sessões, onde pude, com os outros jornalistas, 
acompanhar o resto dos trabalhos: a conclusão do 
debate, seguida da votação final global da 
Recomendação à Assembleia da República, que 
conta 13 medidas.  
 
A Exma. Sr.ª Presidente da Comissão da Educação e Ciência fez um discurso de 
encerramento, que mereceu uma salva de palmas. Assim se encerrou a Sessão 
Nacional do 
Parlamento dos Jovens 
– Ensino Básico deste 
ano. Foi com um 
sentimento de dever 
cumprido, de 
satisfação, mas 
também com pena que 
deixámos o Palácio 
Nacional de São Bento, 
casa da República e da 
Democracia 
portuguesas. 
 
 

 
 

Momento com a deputada  
Inês Sousa Real  

Foto de grupo  



 
 

Reflexões e Agradecimento 
Reflexões 
A experiência feita pelos alunos do Ensino Básico da Escola Secundária Antero de 
Quental, nas diferentes fases desta edição do Parlamento dos Jovens foi, sem 
dúvida, diversificada. Este programa deu-nos a possibilidade de fazer a 
experiência de Abril hoje: refletir, falar, escutar, debater, insistir, aceitar, 
conciliar. Este é um programa onde, realmente, podemos perceber melhor como 
funciona a democracia que, mesmo não sendo perfeita, devemos valorizar, já que 
nem sempre a tivemos.                                             
Na verdade, uma Escola Plural e Participativa também se faz através de projetos 
como este. Muitos colegas estiveram presentes nos debates promovidos na fase 
escolar, muitos mais do que os que faziam parte das listas (Básico e Secundário). 
De resto, é graças à Comissão Eleitoral, aos elementos da Mesa de Voto, à Lista 
em si, a todos os votantes (que queremos ver crescer em participação), que um 
projeto destes se põe de pé. Espetacular também foi o apoio dos nossos colegas 
do Secundário, já experientes. 
 

  A escola e o país que temos 
A nossa Escola foi muito generosa em gestos 
connosco. Acolheu o projeto, cedeu os espaços e as 
condições, divulgou informações na sua página 
oficial. Tal como a AR e a ALRAA, também nos 
entregou um certificado de participação. Sabe bem!  
Nas Sessões Regional e Nacional, apercebemo-nos 
de muitas pessoas que se movimentavam, vinham ter 
connosco, com os nossos professores, com os 
senhores deputados, a assegurar que tudo corria 
bem! Muitos professores nos aeroportos, nos 
autocarros, quer no Faial quer em Lisboa, no hotel, 
na Assembleia, a torcer por nós e a certificarem-se 
que estávamos bem.  
Muita gente, no nosso país, faz as coisas 
funcionarem. Obrigado. 

 

   Professora 
Finalmente, gostaria de 
fazer uma menção à 
minha professora, 
porque, sem ela, eu não 
faria parte da segunda  
fase, e muito menos iria 
a Lisboa ver isto tudo. 
Apesar de na véspera da 
partida ter tido um 
pequeno acidente, a 
professora tudo fez 
para nos acompanhar, 
não só na viagem como 
em cada momento da 
Sessão Nacional. 
Obrigado! 

 


